



## **PROCES-VERBAL CONSEIL D'ADMINISTRATION**

**Lundi 28 Novembre 2022**

NOVOTEL CENTRE – PLACE ROBERTV SCHUMAN

### **Etaient présents :**

SCHNEIDER-ELECTRIC, TE38, GRDF, AURA-EE, EDF, GEG, LA POSTE, SMMAG, JEAN LAIN MOBILITE, ENEDIS, F.PILLOT, JB.CARREAU

→ Soit 60% du Conseil en exercice

### **Etaient excusés :**

ENGIE, PDIE GIANT, BP AURA, REXEL, CESR 38, VICAT, CEA LITEN, CIC-ORIO

### **Etaient invités :**

Loris MASTROMATTEO (SMMAG), Georges BOSI (LDL) et Régis LARGILLIER (HOPE)

### **Ordre du Jour**

1. Le changement de nom de l'association et la charte graphique
2. Retour sur les travaux 2022
3. Intervention Sylvain LAVAL, Pdt SMMAG
4. Projet de collaboration avec la chaire HOPE
5. Enquête « Observatoire ZFE »
6. Evolution du bureau
7. Planning évènements 2023

Le Président ouvre la séance à 12h15 et donne quelques informations sur la vie de l'association et se félicite de n'avoir perdu aucun de ses membres et d'avoir accueilli 7 nouveaux adhérents : VICAT, CIC-ORIO, SMMAG, CITEOS, SERPOLLET, HUILLIER, VERKOR.

1. **Nouvelle dénomination** : Poursuivant la réflexion menée en 2021 sur la mission de l'association, un groupe s'est formé pour étudier le changement de nom de l'association. Deux ateliers animés par notre consultant ont désigné 10 dénominations dont **MOBIL'IS** qui a été retenu par un consensus général. Un graphiste a proposé la charte graphique jointe en annexe, dorénavant en application.
2. **Travaux 2022** : Les trois groupes d'étude retenus ont pu se réunir à l'initiative des administrateurs pilotes mais seul le groupe « Mobilités, Energies et Infrastructures » a remis son rapport, diffusé en juin 2022. Les cahiers Mobil'is n'ont pas été réalisés en 2022. Quant aux Assises annuelles, moment de restitution, elles n'ont pas été maintenues fautes d'inscriptions suffisantes (74 inscrit-es).  
On ne peut que constater plusieurs facteurs défavorables :
  - a. La période
  - b. Les préoccupations prioritaires
  - c. La lassitude
  - d. La starisation

Au-delà du regret de cette situation, le rebond doit prendre en compte ce qui a déjà été pressenti lors du CA de novembre 2021 : élargir le spectre des thématiques, sans doute aussi faire témoigner une population sans tribune et surtout bénéficier d'un témoin star.



3. **Intervention Sylvain LAVAL** : Le SMMAG a une problématique budgétaire depuis 2 ans liée d'une part au développement du télétravail plus particulièrement en périurbain auquel s'ajoute l'effet « ZFE », d'autre part au développement du vélo qui constitue autant d'utilisateurs en moins pour les TC.  
Il souligne l'importance stratégique de la mutualisation avec les communautés de communes limitrophes : Grésivaudan et Voironnais.  
Quelques dossiers lourds sont à l'ordre du jour : la tarification avec notamment le Pass Mobilité, la simplification des services, le transport par câble avec l'enquête publique début 2023, le développement du covoiturage, renouvellement du matériel roulant vieillissant, la prolongation ligne D jusqu'à la gare.  
Une réflexion s'impose sur l'avenir des recettes par le versement Mobilité des entreprises ; faut-il le maintenir en Isère, faut-il l'augmenter, le baisser, autant de questions qui contribueront à déterminer l'équilibre d'exploitation.  
Les relations avec la Région pour un coût de 1 Milliard ; l'opérateur est la SNCF Réseau qui est surchargé. On peut espérer un TER Grésivaudan en 2027, puis la branche Voironnais et le Sud. Ce projet en 3 branches est celui qui décongestionnera les entrées de Grenoble.
4. **Observatoire ZFE** : A travers une enquête sur un échantillon de 300 personnes, l'Observatoire 2022 a mis en exergue l'insuffisance d'information des particuliers et l'impossibilité pour la moitié de changer de véhicule.  
L'Observatoire 2023 propose une enquête comparative sur 10 agglomérations pour en mesurer l'évolution de la connaissance et des moyens associés, apprécier la solution « électrique » et connaître l'impact sur l'emploi.  
Le coût de cette étude est de 7.500 € HT dont 50% est pris en charge par l'association et 50% répartis entre GEG, CETUP, CREDIT MUTUEL, TE38 et JEAN LAIN MOBILITE  
L'enquête sera livrée en mars 2023 avec conférence de presse et plan de communication HAVAS, les partenaires contributeurs étant mis en avant dans la communication.
5. **Projet de collaboration avec la Chaire HOPE** :  
L'ambition de la Chaire HOPE de la Fondation Grenoble INP est de mobiliser les acteurs économiques et politiques pour innover au service de la lutte contre la précarité énergétique :
  - « J'ai froid dans mon logement l'hiver (et/ou trop chaud l'été) »
  - « Je ne peux pas payer ma facture d'énergie »
  - « Je refuse, renonce ou perds mon emploi en raison du budget carburant associé »

**8 MILLIONS**  
de Passoires Thermiques  
en FRANCE

Facture Energie  
Revenus **>8%**

**287 000**  
Gilets Jaunes  
le 17 Novembre 2018

Mobil'is s'engage auprès de la chaire pour contribuer au partage et à l'exploitation en Isère des travaux de HOPE sur la mobilité

- Comment intégrer la précarité énergétique combinée logement et mobilité dans les instruments politiques Européens et nationaux et sensibiliser les décideurs locaux (acteurs économiques et institutionnels)?
- Etude de la problématique de l'inclusion numérique des seniors en situation de vulnérabilité dans les zones périurbaines et rurales appliquée aux services de mobilité (projet MOBIPA)
- Etude des possibilités de recensement des situations de mobilité précaire (particuliers et entreprises) et examen des aides ou moyens possibles pour accéder à la mobilité décarbonnée. (En partenariat avec le CCAS de Grenoble)



**6. Evènements et Travaux 2023 :**

Deux dates sont à retenir : → L'Assemblée Générale en février/mars 2023 avec deux interventions : Olivier DHE –DG de la Sté HRS et Olivier DUFOUR –Cofondateur VERKOR  
→ Les Assises annuelles en juin 2023

Dans la poursuite des 3 thèmes génériques :

- a. Mobilités et RSE (Bruno RENARD et Loris MASTROMATTEO)
- b. Mobilités et Infrastructure (Pauline EVRARD-GUESPIN et Thierry JACQUIN)
- c. Mobilités et Environnement (Sophie SIDOS et Olivier SIX)

Les travaux 2023 seront axés sur :

- Précarité énergétique et Mobilité en relation avec la chaire HOPE
- Observatoire ZFE
- Bibliothèque du Savoir autour de 6 thèmes pilotés par des experts/modérateurs :
  - La climatologie et la gestion des ressources → Hervé NIFENECKER, Professeur "Climat Energie" à l'UIAD Grenoble, contributeur du GIEC et président d'honneur de l'association "sauvons le climat »
  - L'aménagement du territoire et les Mobilités → Philippe AUGER, ancien DG SCoT
  - Les Réseaux → Seddik BACHA, Professeur des Universités auprès de l'université Grenoble-Alpes et chercheur auprès du laboratoire G2Elab (UMR 5269) (réseaux électriques).
  - Les batteries → Olivier DUFOUR, cofondateur VERKOR et Directeur des partenariats
  - L'hydrogène → Laurent ANTONI, directeur de programme Hydrogène et piles à combustibles CEA-LITEN
  - Le thermique → à pourvoir

En conclusion de ce Conseil, le Président appelle de ses vœux le renforcement parmi les administrateurs des contributeurs actifs afin que Mobil'is puisse poursuivre sa mission :

**INFORMER / ACCOMPAGNER et INFLUENCER / ORIENTER**

Plus rien n'étant à l'ordre du jour et personne ne demandant la parole, le Président lève la séance à 14h15.

Fait au siège, le 27 décembre 2022

Jean-Benoit CARREAU  
Président